



SÍNTESIS EJECUTIVA

04 DE SEPTIEMBRE DE
2025



04 DE SEPTIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

El **Congreso de Michoacán** está haciendo el esfuerzo de **transparentar sus finanzas**, asegura Sandra Arreola Ruiz, coordinadora parlamentaria del Partido Verde.

La **legisladora** en entrevista fue cuestionada a propósito de los señalamientos que han hecho diputados como **Juan Carlos Barragán de Morena**, por la falta de transparencia en el manejo de los recursos en el **Congreso**, y que no se entreguen los informes financieros a los diputados.

"Estamos haciendo un esfuerzo por transparentar eso y cumplir con la ley. Si nosotros estamos haciendo las leyes, pues tenemos que dar ejemplo de cumplimiento, de transparencia. El análisis se hace en el Comité de Administración, ellos ahora sí que revisan todas las tripas y hacen su dictamen a favor o en contra, o bien hacen las observaciones, después se notifica a la Junta de Coordinación Política y de ahí se manda al Pleno, lo que antes no se hacía".

<https://www.contramuro.com/congreso-de-michoacan-busca-transparentar-sus-finanzas-arreola/>

Conforme al calendario, se ha cumplido con el pago de las obras multianuales que realiza el Gobierno del Estado, asegura el diputado **Marco Polo Aguirre Chávez**, integrante de la Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública de la LXXVI Legislatura local.

El también coordinador de la Representación Parlamentaria, recordó que para la aprobación del Presupuesto de Egresos del Estado del Ejercicio Fiscal de 2025, hizo una reserva durante la discusión del dictamen para que se incorporara como un artículo, la información sobre los pagos de dichas obras.

<https://www.contramuro.com/asegura-aguirre-se-ha-cumplido-con-el-pago-de-obras-multianuales/>

Como parte de su Primer Informe Legislativo, Fabiola Alanís Sámano, subrayó que en Michoacán se han dado avances sin precedentes en la agenda de género, colocando al estado a la vanguardia nacional en el reconocimiento y ampliación de derechos para las mujeres.

La líder de la bancada de Morena en el Congreso local recordó que se aprobó la despenalización de la interrupción del embarazo, para garantizar que las instituciones de salud atiendan este derecho de manera gratuita, profesional y segura.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/con-honestidad-y-compromiso-con-la-igualdad-legislamos-para-construir-una-constituci%C3%B3n-humanista-fabiola-alan%C3%ADAs>



SÍNTESIS EJECUTIVA

04 DE SEPTIEMBRE 2025

El diputado Baltazar Gaona García, presidente de la Comisión Inspector de la Auditoría Superior de Michoacán, informó que 17 cabildos municipales incumplieron con la entrega de su Primer Informe de Gobierno correspondiente al ciclo 2024-2025, tal como lo establece la Ley Orgánica Municipal.

<https://www.contramuro.com/17-cabildos-de-michoacan-incumplen-en-entrega-de-informes-de-gobierno/>

La protección de los derechos humanos es una prioridad en la agenda legislativa de Michoacán, por lo que se apuesta por una colaboración estrecha con las instituciones responsables de velar por su cumplimiento, afirmó la diputada Xóchitl Ruiz González, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la LXXVI Legislatura Local.

La diputada local sostuvo un encuentro con Josué Mejía Pineda titular de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos y su equipo de trabajo, en la que se compartieron distintas acciones conjuntas en favor de la ciudadanía y protección de los derechos fundamentales de las y los michoacanos.

<https://www.informaorientel.mx/politica/desde-el-congreso-se-impulsa-la-coordinacion-institucional-en-materia-de-derechos-humanos-en-michoacan-xochitl-ruiz.htm>

La relación del PT con el Ejecutivo Estatal, debe ser directa, sin mandaderos o recaderos, apuntó el coordinador parlamentario del Partido del Trabajo en el Congreso, **Reyes Galindo Pedraza**.

En entrevista, cuestionado sobre el estado de las relaciones de su partido con el Ejecutivo del Estado, el legislador habló de la última reunión del PT con el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, en la que estuvo presente el dirigente rojo **Reginaldo Sandoval Flores**.

"Yo le expresé mi disposición de ayudar en los temas que interesan al gobierno y que encuadren en nuestro marco legislativo, en nuestra agenda, de manera directa y sin mandaderos o recaderos, así se lo expresé, porque luego hay algunos actores políticos, algunos diputados, que se asumen así, oficiosamente, como recaderos o mandaderos.

<https://www.contramuro.com/relacion-pt-ejecutivo-estatal-debe-ser-directa-y-sin-intermediarios/>

La salud mental resulta indispensable para el desarrollo integral de las personas, por ello se deben sumar esfuerzos para su atención, indicó el diputado por el Distrito XIX con sede en **Tacámbaro, Vicente Gómez Núñez**.

El legislador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (**GPPT**) señaló que desde el Congreso de Michoacán seguirá impulsando acciones legislativas para coadyuvar en el mejoramiento de la atención a la salud de la ciudadanía.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/organiza-vicente-g%C3%B3mez-carrera-para-visibilizar-la-salud-mental>



04 DE SEPTIEMBRE 2025

Nuestras niñas y niños deben estudiar en condiciones dignas, con instalaciones adecuadas y servicios básicos, es su derecho, afirmó **Teresita Herrera Maldonado**, coordinadora de diputados del PAN Michoacán, al realizar la entrega de obra en la **Secundaria Roberto López Maya**.

En conjunto con la presidenta municipal de Hidalgo, Jeovana Alcantar Baca, e integrantes del ayuntamiento, se inauguró una cisterna de almacenamiento pluvial con capacidad de 50 mil litros, equipada con sistema de bombeo y conducción de agua.

<https://atiempo.mx/politica/inaugura-tere-herrera-obra-en-secundaria-roberto-lopez-maya/>

MICHOACÁN

Para celebrar las **fiestas patrias** en **Michoacán** está prohibido contratar grupos musicales que hagan referencia con la **apología del delito**, ya que se aplicarán sanciones para quien no cumpla con la ley.

El gobernador del estado, **Alfredo Ramírez Bedolla**, indicó que de los 113 municipios de la entidad, ya hubo una cancelación se trata de la agrupación "Los Hermanos Jiménez" quienes tenían previsto una presentación en Apatzingán.

"Evitar cualquier situación que haga apología del delito en cualquier parte del territorio estatal. Entonces, ya es un delito en Michoacán, yo emití un decreto, pero luego el Congreso se emparejó y también ya lo tipificó como delito penal, entonces vamos a estar atentos, vamos a actuar en el caso donde detectemos que se esté llevando algún tipo de apología del delito a través de alguna festividad, pues vamos a cancelar con el uso de la fuerza pública dicho evento", detalló el gobernador.

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/fiestas-patrias-sin-apologia-del-delito-en-michoacan/1737315>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, anunció un operativo integral de seguridad en los 113 municipios, con apoyo de Sedena, Marina y Guardia Nacional, para garantizar la seguridad en el desarrollo de las fiestas patrias, además de instruir al secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, de girar un oficio para prohibir a los ayuntamientos, la contratación de grupos musicales o artistas que promuevan narcocorridos, y advirtió que, en caso de omisión, se usará la fuerza pública.



04 DE SEPTIEMBRE 2025

En rueda de prensa desde Casa Michoacán, el mandatario estatal señaló: "Se les pidió a los ayuntamientos cumplir la ley y evitar contratar agrupaciones que hagan apología del delito".

<https://www.contramuro.com/bedolla-advierte-uso-de-la-fuerza-a-municipios-de-michoacan-que-contraten-cantantes-de-narcocorridos/>

Marcharon en favor del concierto de los Hermanos Jiménez que se llevaría a cabo el 15 de Septiembre en el municipio de Apatzingán, con motivo de celebrar las fiestas patrias 2025.

Hace unos momentos, algunos ciudadanos marcharon pacíficamente por el monumento de la Mano Huevona por la suspensión de la presentación musical en esta zona de Tierra Caliente.

<https://changoonga.com/2025/09/03/apatzingan-marcharon-en-apoyo-al-grupo-musical-hermanos-jimenez-por-cancelacion-de-concierto-en-fiestas-patrias/>

El gobernador del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla informó que será este próximo jueves cuando se estará definiendo los protocolos de seguridad que se estarán implementando en las fiestas patrias de toda la entidad.

En rueda de prensa con medios de comunicación, el mandatario estatal informó que la Secretaría de Seguridad Pública, la Secretaría de la Defensa Nacional, Ejército Mexicano, Guardia Nacional y hasta la Marina, estarán presentes en dicha reunión para atender las necesidades de los michoacanos en los diferentes festejos.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/03/este-jueves-se-definiran-protocolos-de-seguridad-para-celebraciones-de-fiestas-patrias-en-michoacan/>

El gobernador de Michoacán, [Alfredo Ramírez Bedolla](#), compartió que, en conjunto con la Sedena, Guardia Nacional, Secretaría de Seguridad Pública, Secretaría de Gobierno y Fiscalía General del Estado, se diseñará el plan de seguridad y atención en las fiestas patrias, tanto en Morelia como en los otros 112 municipios.

En conferencia de prensa, al ser cuestionado sobre el tema, el mandatario estatal sostuvo que, como cada año, se hará un dispositivo de seguridad para los distintos eventos cívicos que se llevan a cabo en este mes, sobre todo en Morelia y en todos los municipios, como son la ceremonia del Grito de Independencia y los desfiles.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/aumentar%C3%A1-personal-del-c5-para-fiestas-patrias-adelanta-gobernador>

El dirigente del **Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo (STASPE)**, [Antonio Ferreyra Piñón](#), aseguró que el diálogo con el **gobierno de Michoacán** está roto y confirmó que sigue en pie el **emplazamiento a huelga**,



04 DE SEPTIEMBRE 2025

programado para estallar el próximo 15 de septiembre, debido al incumplimiento en la entrega de uniformes a trabajadores de distintas dependencias.

"Lamentablemente las declaraciones que hace el nuevo secretario de Gobierno son desafortunadas porque yo creo que no le informaron o no se informó de que efectivamente tenemos un emplazamiento a huelga por incumplimiento en la entrega de uniformes, y de hecho dimos una prórroga de un mes", explicó.

<https://www.contramuro.com/staspe-emplaza-a-huelga-en-michoacan-por-incumplimiento-del-gobierno/>

Este miércoles, las autoridades inauguraron la **instalación del acelerador lineal y pet scan** en el **Centro Estatal de Atención Oncológica** (CEAO) en la ciudad de Morelia, para atender a mujeres y hombres con cáncer; de acuerdo al secretario de Salud, **Elías Ibarra Torres**, Michoacán es uno de los cuatro estados en México que cuenta con este aparato cuya inversión fue de 146 millones de pesos.

Elías Ibarra comentó que la entidad ya contaba con uno, pero con una vida de 18 años, pues fue adquirido en 2008, y con el que se atendían a 60 pacientes a diario, por ende, al no dar abasto, los doctores enviaban a los enfermos a otras ciudades como **Guadalajara, Ciudad de México o Monterrey** para recibir la radioterapia.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/ciencia-y-salud/michoacan-adquiere-acelerador-lineal-de-ultima-generacion-para-pacientes-con-cancer-25556043>

El arranque de operaciones del nuevo Acelerador lineal y Pet Scan permitirán incrementar hasta un 150 por ciento la atención a pacientes con cáncer en Michoacán, aseguró el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla; anteriormente el Instituto Michoacano de Oncología atendía a 80 pacientes al día, ahora tendrá la capacidad de atender a 200 de manera gratuita a personas afiliadas al IMSS Bienestar.

El mandatario estatal señaló que este equipamiento representó una inversión de 165 millones de pesos y es parte fundamental para terminar con la lista de espera para la atención de pacientes oncológicos, "que todo paciente que tuviera la necesidad del estudio contara con la garantía de atención".

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/aumentara-150-atencion-a-pacientes-con-cancer-en-michoacan-bedolla.htm>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla puso en marcha, en el Instituto Michoacano de Oncología, el nuevo acelerador lineal y Pet Scan, equipos de vanguardia para detectar y tratar el cáncer, lo que pondrá fin a la lista de espera en el estado.

Destacó la decisión de **invertir 165 millones de pesos en adquirir estos aparatos de última generación, únicos en Michoacán y que solo se encuentran en otros**



04 DE SEPTIEMBRE 2025

cuatro estados del país, mismos que servirán para brindar atención gratuita a los pacientes de hospitales públicos y privados.

<https://changoonga.com/2025/09/03/bedolla-presenta-equipo-de-punta-para-tratar-el-cancer-en-michoacan-se-pasara-de-80-a-200-pacientes-atendidos-al-dia/>

Juan Manuel Aguilar Melchor, director del Centro Estatal de Atención Oncológica, informó que cualquier michoacano no derechohabiente del IMSS o ISSSTE tiene derecho a ser atendido con un tratamiento contra el cáncer de manera gratuita en esta institución.

En caso de necesitarlo, las personas solamente deben acudir a la calle Gertrudis Bocanegra #300, en la colonia Cuauhtémoc de Morelia. Deberán presentarse con un diagnóstico que certifique la presencia del cáncer en el cuerpo y las cartas de no derechohabiencia del IMSS o ISSSTE que se genera en las páginas de internet de estos organismos.

<https://postdata.news/centro-estatal-de-oncologia-atiente-a-no-derechohabitantes-del-imss-o-issste/>

Al término de la puesta en marcha del acelerador de partículas para radiografías en el Centro Oncológico de Morelia, técnicos radiólogos se manifestaron con una lona para exigir a la Secretaría de Salud una base y seguridad salarial.

David Suárez Zurita, coordinador de Técnicos en Radioterapia, expresó que desde el 2009, 6 técnicos radiólogos tienen 16 años renovando contratos cada 6 meses con un salario de 7 mil pesos a la quincena, sin la posibilidad de generar antigüedad, ni derecho a generar un patrimonio.

<https://postdata.news/con-protesta-radiologos-del-centro-oncologico-exigen-basificacion/>

Durante años, para Michoacán se habló de potencial y oportunidades de inversión, pero ha sido hasta el lanzamiento del Plan México que se tiene una política pública federal encaminada a generar las condiciones para atraer capitales industriales a la entidad, aseveró Claudio Méndez Fernández, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco).

En conferencia de prensa ofrecida este miércoles, en las instalaciones del Sedeco, Méndez Fernández mencionó que esta política pública federal se cristaliza en el Parque Industrial Bajío, uno de los polos del Bienestar anunciado por Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de la república.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/plan-mexico-politica-que-genera-condiciones-para-atraer-capital-sedeco/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE SEPTIEMBRE 2025

Michoacán tiene todas las posibilidades de ser el primer Polo de Desarrollo para el Bienestar en arrancar con la atracción de inversión, destacó el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Claudio Méndez Fernández, al acordar con la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) el generar las condiciones para impulsar la industrialización en el estado.

En conferencia de prensa, acompañado de la presidenta nacional de Canacintra, María de Lourdes Medina Ortega, el secretario de Desarrollo Económico destacó que ya se cuenta con el 80 por ciento de los trámites avanzados para que el Parque Bajío tenga lo necesario para la instalación de la industria.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/polos-de-bienestar-michoac%C3%A1n-podr%C3%A3-a-ser-el-primer-estado-en-atraer-inversi%C3%B3n-al-parque-baj%C3%A3o-sedeco-canacintra>

Un total de tres mil personas trabajadoras en el sector aguacatero ha sido formalizado en su empleo, entre 2021 y 2025, señaló Claudio Méndez Fernández, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco).

En entrevista realizada este miércoles, en la Sedeco, Claudio Méndez mencionó que se estima que en el rubro aguacateto, que se segmenta en huertas de producción, corte y empaque, existen de 90 mil a 120 mil trabajadores, tanto formalizados como pendientes de formalizar.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/formalizan-a-3-mil-aguacateros-en-michoacan-entre-2021-y-2025/>

El puerto de Lázaro Cárdenas tiene un gran potencial que podrá beneficiar a la industria de la transformación, por lo que es necesario que el Gobierno de Michoacán plantee a los integrantes de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) la infraestructura logística y de transporte para que las importaciones y exportaciones sean por ahí, destacó la presidenta nacional, María de Lourdes Medina Ortega.

En conferencia de prensa, hizo una invitación abierta al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, y al titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Claudio Méndez Fernández, para que acudan a una reunión con los integrantes de la Cámara para plantear y exponer el potencial del puerto y así sea un polo de desarrollo económico para el movimiento de productos y mercancías de los industriales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/puerto-de-l%C3%A1zaro-c%C3%A1rdenes-tiene-gran-potencial-para-los-industriales-canacintra>

La Presidenta Nacional de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (CANACINTRA), Lourdes Medina Ortega, continúa con su gira por Michoacán, en la



04 DE SEPTIEMBRE 2025

cual se reunió con el Secretario de Desarrollo Económico de Michoacán, Claudio Méndez Fernández, a fin de establecer la ruta para la industrialización de Michoacán. En comunicado de prensa, durante este encuentro, Medina Ortega, abundó acerca de la importancia de formalizar las cadenas de valor de las industrias en el país y realizar un proyecto macro para todas las delegaciones.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/busca-canacintra-establecer-ruta-para-la-industrializacion-de-michoacan/>

El Gobierno de México, a través de Alimentación para el Bienestar, presentó Café Bienestar, el cual es acopiado a 6 mil 646 pequeñas y pequeños productores (44% mujeres y 56% hombres) de Oaxaca, Puebla, Veracruz, así como de La Montaña de Guerrero, y que cuenta con tres presentaciones: de 50 gramos (g) con un precio de 35 pesos; de 90 g a 65 pesos; y de 205 g a 110 pesos, que se venderán en las Tiendas Bienestar.

La distribución del producto iniciará en Michoacán, Ciudad de México, Estado de México, Morelos, Puebla y Tlaxcala.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/mexico/llegara-primeros-a-michoacan-cafe-bienestar-en-tres-presentaciones-desde-35-hasta-110-pesos/>

En Michoacán hay “*cero corrupción en la Secretaría de Educación*”, aseguró la subsecretaria de Educación Básica, Carmen Escobedo Pérez, quien destacó que el reordenamiento magisterial ha derivado en la transparencia de la dependencia.

A pregunta expresa sobre el tema de “aviadores” al interior de la **SEE**, Escobedo Pérez, se limitó a hablar del tema magisterial y de algunos docentes a quienes se les pagaba, pero ni estaban frente a grupo, ni tenían una relación con la Secretaría de Educación.

<https://www.contramuro.com/cero-corrupcion-en-la-see-michoacan-asegura-subsecretaria/>

En el marco del inicio del ciclo escolar 2025-2026, la secretaria de Educación del Estado (SEE), Gabriela Molina, reconoció y agradeció el apoyo que se ha tenido por parte del sector empresarial en la entidad, mismo que se ha vuelto un importante aliado para dar resultados en educación.

“Quiero reconocer el papel que las empresarias y los empresarios de Michoacán han jugado en el fortalecimiento del sistema educativo. Su compromiso no es solo con el crecimiento económico, sino con el desarrollo social a través de la educación”, expresó la funcionaria.

Esta estrecha relación se sostiene mutuamente; un ejemplo de ello es el Polo de Desarrollo para el Bienestar, mismo que requerirá a jóvenes preparados, y en Michoacán se tiene un registro de más de 311 mil jóvenes en nivel medio superior y superior, que podrían ser parte de proyectos como este.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/reconoce-see-sinergia-entre-empresarios-y-educacion-para-mas-desarrollo/>



04 DE SEPTIEMBRE 2025

El Gobierno de Michoacán garantizó que la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) recibirá completo su presupuesto 2025, conforme al Decreto del Presupuesto de Egresos. Lo anterior, pese a que la federación redujo el monto del convenio de apoyo financiero; la administración estatal cubrirá la diferencia con recursos propios.

El secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro García, precisó que en el presupuesto estatal 2025 se aprobó para la UMSNH un total de 4 mil 452 millones de pesos de los cuales 2 mil 542 millones correspondían originalmente a la federación y mil 909 al estado.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/umsnh-recibir%C3%A1-%C3%ADntegro-su-presupuesto-2025-gobierno-de-michoac%C3%A1n-compensar%C3%A1-el-ajuste-federal-navarro-garc%C3%A1da>

La titular de SIPINNA Michoacán, **Daniela De Los Santos Torres**, participó en la Segunda Sesión del Comité Interinstitucional para la Atención del Desplazamiento Forzado Interno, donde se revisaron avances en la atención a personas en situación de movilidad en el estado.

Durante la reunión, encabezada por el secretario del Migrante, Antonio Soto Sánchez, en representación del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, Daniela De Los Santos presentó la cartilla PEAANNAM, una herramienta diseñada para garantizar que niñas, niños y adolescentes migrantes o solicitantes de refugio tengan acceso a servicios básicos y a la protección de sus derechos.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/03/sipinna-michoacan-impulsa-cartilla-peaannam-para-proteger-a-ninas-ninos-y-adolescentes-en-movilidad/>

Esperamos que el concierto de Christian Nodal en Morelia el 15 de septiembre tenga buen impacto turístico, señaló el secretario de Turismo estatal (SECTUR), Roberto Monroy García.

Por otro lado, refirió que esta fiesta en la capital michoacana es buena oportunidad para que la ciudadanía disfrute las fiestas patrias en familia.

<https://changoonga.com/2025/09/03/esperamos-que-concierto-de-nodal-en-morelia-atraiga-a-muchos-visitantes-sectur-michoacan/>

El corazón de México latirá en Michoacán este **15 de septiembre de 2025**, cuando el cantante **Christian Nodal** se presente en el **Centro Histórico de Morelia** como parte de las celebraciones del **Grito de Independencia**.

El anuncio fue confirmado por el **Gobierno de Michoacán**, que informó que el intérprete de éxitos como "De los besos que te di" y "Ya no somos ni seremos" será el encargado de poner el ambiente en una de las noches más significativas para el país.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/confirmado-christian-nodal-dar%C3%A1-el-grito-en-morelia>



SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE SEPTIEMBRE 2025

Es la reunión en Pátzcuaro Michoacán, de las 13 ediciones que se llevan, la que congregó a más comisiones filmicas, expresó Roberto Monroy, responsable de la secretaría de turismo de Michoacán

Parte fundamental para el fortalecimiento de esta comisión en Michoacán ha sido el que vengan este día tantas comisiones de otros estados del país, refirió el funcionario,
<https://www.quadratin.com.mx/cultura/impulsa-michoacan-la-filmacion-con-reunion-historica-en-patzcuaro/>

Con la finalidad de diseñar estrategias comunes en defensa del derecho animal, más de 40 asociaciones protectoras anunciaron la celebración de su primer **foro estatal de protección y bienestar animal**, organizado por el **Colectivo Estatal Animalista de Michoacán (CEAM)**.

La cita será en Uruapan este 5 de septiembre, en el Hotel Holiday Inn, donde se presentarán especialistas en la lucha contra la crueldad animal y se discutirá la profesionalización de activistas, sociedad civil y autoridades municipales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/m%C3%A1s-de-40-colectivos-unen-fuerzas-por-los-animales-en-michoac%C3%A1n>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Alma Rosa Bahena Villalobos, presidenta del **Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM)**, identificó dos áreas clave para mejorar en las próximas elecciones del Poder Judicial: la verificación rigurosa de los requisitos de elegibilidad y la revisión jurisdiccional de las decisiones de los comités evaluadores.

Estas reflexiones surgen tras el proceso electoral extraordinario judicial 2024-2025, el primero en su tipo a nivel nacional y local, que enfrentó retos significativos.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/requisitos-de-elegibilidad-y-comit%C3%A9s-evaluadores-aspectos-a-mejorar-para-la-siguiente-votaci%C3%B3n-judicial-alma-bahena>

El dirigente del PRD en Michoacán, Octavio Ocampo Córdova, advirtió que la permanencia de la senadora Araceli Saucedo en la bancada de Morena en el Senado está en duda, luego de que la dirigente nacional morenista, Luisa María Alcalde, cerrara la puerta a una eventual alianza entre ambos partidos rumbo a 2027.



04 DE SEPTIEMBRE 2025

Córdoba explicó que la legisladora michoacana dio un paso importante cuando se sumó a Morena junto con otros perfiles del PRD, acción que, dijo, resultó decisiva para darle solidez al bloque oficialista en el Senado. Sin embargo, acusó a la dirigencia morenista de “ingrata” por no reconocer la aportación del perredismo a la llamada Cuarta Transformación.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/03/dirigencia-del-prd-michoacan-advierte-ruptura-de-araceli-saucedo-con-bancada-de-morena-en-el-senado/>

El dirigente estatal del PRD en Michoacán, Octavio Ocampo Córdova, descalificó la postura de la líderesa nacional de Morena, María Luisa Alcalde Luján, quien dijo que no existían condiciones para la alianza con el Partido de la Revolución Democrática, por haber sido parte del Pacto por México. Aseguró que hoy buscan presentarse como “**impolutos**” y deslindarse de aquella decisión.

“Muchas y muchos de ellos fueron parte del Pacto por México y ahora pretenden darse golpes de pecho o baños de pureza, como si fueran impolutos. Eso es hipocresía política, y el tiempo siempre alcanza a los hipócritas”, sentenció.

<https://postdata.news/los-que-firmaron-el-pacto-por-mexico-hoy-se-dan-golpes-de-pecho-pero-el-tiempo-alcanza-a-los-hipocritas-octavio-ocampo/>

El partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM) prepara su propia ruta política con miras al 2027, así lo afirmó su dirigente estatal, Octavio Ocampo Córdova, tras ser desdeñado por Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). En su habitual conferencia semanal, el líder del Sol Azteca aseguró que cuentan con la capacidad necesaria para enfrentar los próximos procesos sin depender de alianzas.

<https://changoonga.com/2025/09/03/prd-michoacan-se-envalentona-tenemos-fuerza-suficiente-para-ir-solos-en-el-27/>

Luego del rechazo de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática en Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, descartó cualquier intento de alianza rumbo a las elecciones de 2027. Durante su conferencia de prensa semanal, sostuvo que el Sol Azteca tiene capacidad para competir sin depender de otros partidos.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/no-necesitamos-alianzas-affirma-prd-michoacan/>

Octavio Ocampo Córdoba, dirigente estatal del PRD, respondió a las declaraciones de Luisa María Alcalde Luján, presidenta del comité nacional de Morena, sobre la inviabilidad de una alianza entre ambos partidos para 2027 debido a los antecedentes del PRD con el Pacto por México.



04 DE SEPTIEMBRE 2025

Ocampo Córdoba defendió la autonomía del PRD y reafirmó su compromiso con los principios fundacionales del partido.

<https://metapolitica.news/2025/09/03/dirigente-del-prd-michoacan-responde-a-morena-no-nos-subordinaremos-a-lineas-ajenas-a-nuestros-principios/>

El líder estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova, respondió (Sin mencionarla de manera directa) a las declaraciones de Luisa María Alcalde, dirigente nacional de Morena, quien descartó una alianza con el Sol Azteca rumbo a 2027. Ocampo recalcó que no es tiempo legal de definir coaliciones, que el PRD no se subordinará a ninguna fuerza externa y que su alianza histórica siempre ha sido con la ciudadanía.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/03/ocampo-cierra-filas-en-michoacan-el-prd-no-se-subordinara-ni-depende-de-otro-partido-rumbo-a-2027/>

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Michoacán se desmarcó de las críticas de Luisa María Alcalde Luján, dirigente nacional de Morena, quien descartó una alianza electoral para 2027 y señaló al PRD por su rol en el Pacto por México de 2013.

Octavio Ocampo Córdova, líder estatal, aseguró que el partido se fortalecerá con la ciudadanía como su principal aliada, mientras que adelantó, los tiempos de coaliciones en el "sol azteca" llegarán después.

"No coincidimos en que se quiera señalar a nuestro partido en Michoacán como el causante de que, a partir de la firma de un Pacto por México generado por un gobierno priista, hoy tengamos que cobrar facturas, pero tampoco andamos buscando alianzas. El PRD tiene la fuerza necesaria para participar solos, como nos estamos preparando", afirmó Ocampo en respuesta a los dichos de alcalde durante una rueda de prensa en Morelia el pasado 26 de agosto.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/se-sacude-prd-michoac%C3%A1n-el-pacto-por-m%C3%A9xico-y-reitera-que-principal-alianza-para-el-27-ser%C3%A1-con-la-ciudadan%C3%ADa>

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova, se refirió a la decisión del Gobierno de Michoacán de cancelar la presentación de Los Hermanos Jiménez en Apatzingán en el marco de las festividades que tendrán lugar con motivo del 15 de septiembre, pese a que según el propio ayuntamiento existía un contrato que prohibía expresamente interpretar canciones que hagan Apología del Delito.

El perredista recordó que los alcaldes no contratan grupos por compromisos con ellos, sino porque son parte de la tradición de las ferias y responden a la popularidad que tienen entre la sociedad. Sin embargo, advirtió que debe ponerse un alto a la música que normaliza la violencia o incita a los jóvenes al consumo de drogas o a vincularse con grupos criminales.

<https://postdata.news/si-hay-contrato-que-prohibe-la-apologia-del-delito-debe-permitirse-la-presentacion-del-grupo-prd/>



04 DE SEPTIEMBRE 2025

En rueda de prensa de este miércoles, Eduardo Díaz Antón hizo pública su renuncia al Partido del Trabajo, donde fungía como comisionado político nacional para Michoacán, lo que en términos generales sería la dirigencia del PT.

Díaz Antón también era representante propietario ante el Consejo General del estado, y representante propietario ante el consejo general del Instituto Electoral del Estado de México.

<https://metapolitica.news/2025/09/03/eduardo-diaz-anton-anuncia-su-salida-del-partido-del-trabajo-en-michoacan/>

La presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso de Michoacán, Fabiola Alanís Sámano, sostuvo un encuentro con la presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, a quien reconoció como una compañera comprometida con la transformación y una trabajadora incansable desde los orígenes del movimiento.

La legisladora michoacana recordó que conoce a Luisa María desde los primeros años en que se comenzó a construir Morena como proyecto político y social, y destacó la coincidencia de principios, convicciones y causas que hoy las mantienen unidas en la lucha por consolidar la Cuarta Transformación.

<https://cbtelevision.com.mx/fabiola-alanis-y-luisa-maria-alcalde-reafirman-unidad-y-trabajo-conjunto-por-la-transformacion-de-michoacan/>

Mientras la presidenta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Fabiola Alanís Sámano, se alineó a la decisión de la dirigencia nacional de Morena de que la candidatura al gobierno de Michoacán en 2027 se definirá por encuesta, la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local, Giuliana Bugarini Torres, insistió en que el proceso debe resolverse mediante la reforma legislativa sobre alternancia de género. La diputada Fabiola Alanís Sámano declaró a un medio de información local que la línea trazada por la dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde, es clara y debe acatarse.

“Hay que acatar la orientación de la dirigencia nacional, pues para eso son los dirigentes. En Morena es muy claro que hay una línea de conducción política que tenemos sin duda que acatar. Entonces está ya la decisión tomada y ahí está”, dijo.
<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/03/alanis-acata-linea-de-encuesta-bugarini-insiste-en-alternancia/>

El **Mundial de fútbol en 2026**, determinaría los tiempos de definición al interior de Morena, según estimó el senador guinda Raúl Morón Orozco.

En entrevista, el **legislador habló** sobre la posibilidad de que esas definiciones en su partido se adelanten, “hay muchos elementos, son circunstancias, viene el **Mundial de Fútbol** que empieza en junio, pero que tiene todo un proceso de definiciones para ver



SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE SEPTIEMBRE 2025

quién participa en ese torneo tan importante desde dos o tres meses antes. Entonces la atención se concentra en ese evento, porque es un evento de interés mundial”.

<https://www.contramuro.com/mundial-en-2026-inflira-en-los-tiempos-de-definicion-en-morena-moron/>

La Fuerza Naranja en Michoacán reitera su compromiso con las niñas y los niños, brindándoles herramientas y espacios que impulsen su crecimiento y bienestar, desde todas las trincheras, por lo que se promuevan distintas acciones, como es la entrega de útiles escolares.

Víctor Manríquez González, Coordinador Estatal de Movimiento Ciudadano, destacó la importancia de fortalecer iniciativas que generen oportunidades desde la infancia, asegurando un futuro más justo y prometedor para todos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/impulsa-mc-el-futuro-de-los-ninos-en-michoacan-victor-manriquez/>

Ante los aranceles y amagos por parte de Estados Unidos (EUA), ha faltado claridad de reacción en México, consideró el diputado federal del Partido Verde, **Ernesto Núñez Aguilar**.

Desde la perspectiva del legislador, el tema de los aranceles se tendría que estar revisando incluso desde las cámaras Alta y Baja del Congreso de la Unión, “*porque lo real es que no se ha sabido cómo reaccionar, esto además, porque (Donald) Trump ha sido muy inestable, un día dice una cosa y al día siguiente otra, y todo eso ha generado problemas*”.

<https://www.contramuro.com/ha-faltado-claridad-de-reaccion-de-mexico-ante-aranceles-de-eua/>

MORELIA

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, mantuvo una reunión virtual con el Cabildo de Sacramento (California), estrechando los lazos de cooperación entre ambas ciudades, en seguimiento a la propuesta de hermanamiento con la capital michoacana.

El alcalde se comunicó con Eric Guerra, concejal de Sacramento y promotor del hermanamiento con Morelia, en un entusiasta diálogo en el que se plantearon



SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE SEPTIEMBRE 2025

importantes intercambios económicos, culturales y académicos de beneficio para ambas poblaciones.

<https://postdata.news/alfonso-martinez-estrecha-lazos-con-sacramento-california/>

El secretario del [Ayuntamiento de Morelia](#), Yankel Benítez Silva, negó que su creciente presencia en eventos públicos y en medios de comunicación sea parte de una estrategia de aspiraciones adelantadas rumbo al proceso electoral de 2027.

En entrevista, a pregunta expresa, debido a que en el PAN es considerado el perfil mejor posicionado, después de Paola Delgadillo, esposa del alcalde Alfonso Martínez Alcázar, para la presidencia municipal, negó una campaña anticipada.

<https://www.contramuro.com/niega-yankel-niega-aspiraciones-adelantadas-por-alcaldia-de-morelia-rumbo-a-2027/>

No habrá tolerancia con los establecimientos responsables de la adulteración de bebidas, y en caso de incurrir en esta práctica, se les podría revocar de manera definitiva su licencia de funcionamiento, señaló [Yankel Benítez Silva](#), secretario del Ayuntamiento de Morelia.

En rueda de prensa, se presentó la estrategia “Tapa Segura”, impulsada por la **Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva** (Semmujeris), que contempla la distribución de sellos que se añadan a la parte superior de las bebidas (principalmente de las mujeres) para prevenir la adulteración de las mismas.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/ayuntamiento-podr%C3%A1-revocar-de-forma-definitiva-licencias-a-establecimientos-que-adulteren-bebidas>

En este verano se estima que más de 650 mil turistas y visitantes acudieron a Morelia, lo que representó un incremento del 11 por ciento en comparación con 2024, informó Thelma Aquique Arrieta, titular de la Secretaría de Turismo Municipal.

En entrevista, la funcionaria precisó que durante el verano de 2025 (que comprendió 52 días) se registró una derrama económica superior a los 710 millones de pesos.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/m%C3%A1s-de-650-mil-turistas-y-visitantes-llegaron-a-morelia-este-verano-sectur-municipal>

En el [Cabildo de Morelia](#) se alertó sobre deficiencias en los manuales municipales de procedimientos aprobados en junio pasado, al detectarse que carecen de indicadores de evaluación que permitan medir tiempos de respuesta, niveles de cumplimiento y calidad en la atención ciudadana.

La regidora Verónica Zamudio presentó la iniciativa con la que advirtió que los documentos describen procesos administrativos, pero omitieron parámetros para



04 DE SEPTIEMBRE 2025

verificar su correcta aplicación. Esta carencia, dijo, limita la transparencia y la rendición de cuentas de la administración pública municipal.

<https://www.contramuro.com/alertan-fallas-en-manuales-municipales-de-morelia-sin-indicadores-de-evaluacion/>

Desde las 11 horas de este miércoles, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) detuvo el desfogue preventivo de la presa de Cointzio, iniciado el pasado 29 de agosto.

El titular de la Conagua en Michoacán, Roberto Arias Reyes, informó que se cerraron las compuertas ante la disminución de las lluvias y el nivel del río Grande de Morelia.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/03/se-detiene-desfogue-de-presa-de-cointzio-conagua/>

SEGURIDAD

La desaparición de cuatro mujeres en Uruapan, entre ellas la influencer Flor Marian Izaguirre Pineda, ha encendido las alarmas en Michoacán y puesto en marcha un operativo especial de búsqueda encabezado por la Fiscalía Especializada en Personas Desaparecidas.

Marian Izaguirre, de 23 años, cuenta con 3.9 millones de seguidores en TikTok y más de 319 mil en Instagram, donde comparte contenido sobre moda, estilo de vida y música. Su última publicación en TikTok, horas antes de desaparecer el pasado 1 de septiembre, generó preocupación entre sus seguidores: un video acompañado del mensaje “Me olvidarás”.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/desaparicion-de-cuatro-mujeres-sacude-a-uruapan-michoacan-una-de-ellas-es-la-influencer-marian-izaguirre.htm>

En relación a los casos de cuatro mujeres desaparecidas en Uruapan, las autoridades han indicado que, aunque existen evidencias sobre la posibilidad de que algunas de estas ausencias sean voluntarias, se están tomando en serio todas las denuncias realizadas por familiares.

Las autoridades de los tres órdenes de gobierno se han coordinado para trabajar en la localización de las víctimas y su regreso a casa lo más pronto posible.

<https://www.contramuro.com/autoridades-buscan-a-cuatro-mujeres-desaparecidas-en-michoacan/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE SEPTIEMBRE 2025

El número de **víctimas de homicidio doloso** disminuyó un 63.32 por ciento en Michoacán, al pasar de 259 en octubre de 2021 a 95 en agosto de este año, y la tendencia continúa a la baja, destacó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. En conferencia de prensa, el mandatario expuso que la coordinación entre la Secretaría de la Defensa Nacional, Guardia Nacional, Guardia Civil, Fiscalía General del Estado, Secretaría de Seguridad Pública y las policías municipales, permitió esta diferencia de 164 víctimas menos, que en el promedio diario pasó de 8.3 a tres.
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-con-63-menos-v%C3%ADctimas-de-homicidio-doloso-tendencia-sigue-a-la-baja-bedolla>

Agosto reitera la tendencia a la baja en homicidios dolosos en Michoacán al registrar 95 casos, lo que lo convierte en el segundo mes con la cifra más baja en lo que va de la presente administración, informó el secretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Oseguera Cortés. En conferencia de prensa encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, explicó que en noviembre de 2024 se registraron 90 casos y en septiembre del mismo año se notificaron 98.

<https://cbtelevision.com.mx/se-consolida-baja-de-homicidios-dolosos-en-michoacan-agosto-segundo-mes-con-menos-casos-ssp/>

El Fiscal General del estado (FGE), Carlos Torres Piña informó que mientras en las regiones de Apatzingán y Zamora en agosto se logró contener y disminuir la incidencia de homicidio doloso, en la región de Morelia debe implementarse una estrategia que disminuya **“los picos”** que se han registrado.

En las gráficas se precisó que la Fiscalía Regional de Morelia, que concentra las estadísticas de la capital y otros 21 municipios del estado, reportó 25 homicidios dolosos que dejaron 31 víctimas durante el mes pasado; en julio se habían registrado 19 hechos y 24 personas asesinadas, mientras el pico más alto del año fue mayo, cuando se reportaron 42 homicidios dolosos y 55 víctimas.

<https://postdata.news/region-morelia-registra-picos-de-homicidios-dolosos-que-deben-contenerse-fge/>

Mientras las cifras de extorsión y homicidio doloso disminuyen en Michoacán, se registra un considerable incremento en el delito de secuestro, esto, de acuerdo con el Fiscal General del Estado, Carlos Torres Piña, tienen que ver con la confianza adquirida por la ciudadanía para realizar las denuncias respectivas.

«Hay confianza de la ciudadanía en denunciar el tema de secuestro a partir de esta reforma que se hizo al código penal, a partir del 2022», explicó en conferencia de prensa conjunta con el gobierno estatal, el incremento corresponde a los años de 2023, 2024 y lo que va de 2025.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/aumentan-denuncias-por-secuestro-en-michoacan/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE SEPTIEMBRE 2025

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) informó sobre un aumento en el número de personas fallecidas en enfrentamientos con cuerpos de seguridad. El incremento registrado fue de 92.6 por ciento en el periodo comprendido entre enero y agosto. En los meses referidos, declaró este miércoles el titular de la dependencia, Juan Carlos Oseguera Cortés, nueve civiles perdieron la vida en ataques dirigidos a las fuerzas armadas. Esta cifra contrasta con los cuatro casos registrados durante el mismo periodo del año anterior, 2024.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/aumento-92-6-muertes-en-enfrentamientos-entre-civiles-y-agentes/>

El secretario de Seguridad Pública (SSP), Juan Carlos Oseguera Cortés, informó que en agosto se registraron nueve abatidos durante enfrentamientos en Michoacán, lo que representa un incremento del 92.6 por ciento, respecto al mismo mes del año anterior. “Durante el mes de agosto tuvimos 9 abatidos en el estado, lo cual representa 92.6 por ciento más respecto del mismo periodo en el año pasado”, dijo.

<https://www.contramuro.com/abatidos-en-michoacan-durante-enfrentamientos-aumento-en-2025/>

Durante el periodo de enero a agosto de 2025 se ha tenido una disminución del 15 por ciento en el número de las víctimas de homicidio doloso y feminicidio en Michoacán, indicó el titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), Carlos Torres Piña.

En conferencia de prensa, el fiscal expuso que durante el mismo periodo de enero-agosto pero de 2024 se reportaron 1,100 víctimas de estos dos delitos en Michoacán, cuando en los ocho meses de 2025 van 931, es decir, hay una diferencia de 169 víctimas menos de homicidio y feminicidios.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/durante-2025-se-han-reducido-15-las-v%C3%ADctimas-de-homicidios-dolosos-y-feminicidio-fge-michoac%C3%A1n>

“Por 24 años hice todo para hacerla feliz y por 24 años lucharé por ella, porque se haga justicia”, declaró Eduardo Santamaría Cervantes, padre de Frida Santamaría, víctima de feminicidio en 2022 y que sigue a la espera de justicia.

En encuentro con medios de comunicación, Santamaría Cervantes denunció que pese a contar con un resolutivo del Tribunal Colegiado del Décimo Primer Circuito, que ordenó reponer el proceso e investigar por feminicidio, la Fiscalía con sede en Jiquilpan volvió a tipificar el caso por homicidio culposo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/luchare-hasta-que-se-haga-justicia-padre-de-frida-santamaria/>



04 DE SEPTIEMBRE 2025

El secuestro y robo a comercios son dos de los delitos de alto impacto que presentaron un incremento en Michoacán durante el periodo de enero a agosto de este año, de acuerdo con el último informe presentado por la Fiscalía General del Estado (FGE).

Según las cifras oficiales, en los primeros ocho meses de 2025 se registraron 30 casos de secuestro, lo que representa un aumento del 57.9 por ciento respecto al mismo periodo de 2024, cuando se contabilizaron 19.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/03/secuestro-y-robo-a-comercios-aumentan-en-michoacan/>

Dentro de varios costales fueron localizados los cuerpos descuartizados de tres personas, en hechos registrados en la comunidad El Zapote del municipio de Jiménez, Michoacán.

Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de la presencia de varios costales de los cuales salía un olor nauseabundo.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/hallan-restos-humanos-en-jimenez-michoacan-vecinos-reportaban-olor-nauseabundo-en-el-lugar.htm>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES...

El PRD..., ¿en el limbo?

Por Nicolás Casimiro

“A estas alturas parecería que nadie está contemplando hacer alianzas con el PRD Michoacán para 2027.

La semana pasada la dirigente nacional del Morena, **Luisa María Alcalde Luján**, estableció que los aliados de su partido en tierras michoacanos son el PT, de **Reginaldo Sandoval Flores**, y el PVEM, de **Ernesto Núñez Aguilar**, y señaló que no considera al sol azteca.

Ante ello se habló de una nueva desbandada en las filas perredistas, pero aún no parece que ésta vaya a ser tan significativa, al menos por ahora.

El dirigente estatal del PRD, **Octavio Ocampo Córdova**, ha insistido en mantener la puerta abierta para una eventual suma de su partido a la alianza oficialista.

Y tampoco es que tenga tantas opciones, porque las dirigencias del PAN, encabezada por **Carlos Quintana Martínez**, y del PRI, que encabeza **Guillermo Valencia Reyes**, el sol azteca es un partido que traicionó a sus respectivos institutos políticos y al país.



04 DE SEPTIEMBRE 2025

Entre sus eventuales aliados, el PRD tampoco cuenta con las simpatías de buena parte del Morena y del PT en general, ya que muchos no están dispuestos a repartir más el pastel electoral en 2027.

Sin embargo, más allá de las declaraciones de **Luisa María Alcalde**, lo cierto es que el propio gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, sí tiene contemplada una alianza con sus antiguos correligionarios.

Para el mandatario estatal sería necesario contar con el PRD para lograr el triunfo en algunos municipios estratégicos donde hasta ahora el Morena y la 4T no han logrado crecer lo suficiente.

Por todo lo anterior, anticipó que el sol azteca dirigido por **Octavio Ocampo** sí se aliará eventualmente con la coalición oficialista.

Sin embargo, esa alianza podría ser parcial, porque seguramente habrá municipios y distritos donde los perredistas querrán o tendrán que ir por su cuenta.

Ya veremos cómo se desarrollan las pláticas entre partidos en los próximos meses.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-el-prd-en-el-limbo/>

--

OPINIÓN

Principios y Pueblo: La ruta del PRD Michoacán hacia 2027

Por Dip. Octavio Ocampo

“El México actual, está marcado por tensiones políticas y por la necesidad de continuar construyendo equilibrios reales en la toma de decisiones, porque la ciudadanía demanda certezas. No bastan los discursos de coyuntura ni los pactos de conveniencia, lo que se necesita son proyectos políticos con principios claros, arraigo en la sociedad y visión de largo plazo.

El Partido de la Revolución Democrática Michoacán se asume como esa alternativa. No se trata de una alianza con siglas, sino de una alianza con la gente. Esa ha sido, desde sus orígenes, la esencia de la izquierda socialdemócrata y progresista que representa este partido, es decir, un compromiso permanente con el bienestar colectivo y con la construcción de un Estado más justo, equitativo e inclusivo.

La socialdemocracia, como lo señalaron pensadores como Eduard Bernstein, supone que la justicia social no se alcanza por la vía de la ruptura radical, sino a través de un proceso democrático, institucional y gradual que garantice la redistribución de la riqueza y la ampliación de derechos. En esa misma línea, Norberto Bobbio recordaba que la democracia no es solo un método para elegir gobernantes, sino también una estructura de valores que coloca en el centro la igualdad, la libertad y la participación. Los principios que guían al PRD Michoacán responden precisamente a esa tradición: dignidad humana, igualdad de derechos, libertad como condición fundamental de la



04 DE SEPTIEMBRE 2025

democracia, y justicia social como horizonte. A ellos se suman la fraternidad y la sororidad como ejes de cohesión comunitaria, así como el respeto a la pluralidad y a la diversidad cultural, indispensables en un estado como Michoacán, cuya riqueza radica en la convivencia de múltiples identidades.

Estos valores son también una respuesta directa a las demandas ciudadanas que rechazan la construcción de estructuras clientelares, sin atender con seriedad la educación, la salud, la seguridad ni el desarrollo productivo de las familias. Frente a ese escenario, el PRD Michoacán propone un desarrollo alternativo, responsable y sostenible, que redistribuya la riqueza, fomente la participación ciudadana y eleve la calidad de vida de todas y todos..."

<https://metapolitica.news/2025/09/02/%e2%98%9e-opinion-principios-y-pueblo-la-ruta-del-prd-michoacan-hacia-2027/>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

A un año del cambio de camiseta

Por Jaime López Martínez

"Araceli Saucedo podría ser la traición personificada: la senadora ganó su espacio con los votos del bloque opositor, básicamente con los que le aportó el PAN, pero apenas arribó a la Cámara Alta y habría sufrido un posible ataque de amnesia. Olvidó a "sus" partidos y se alió, de facto, con la 4T, aunque en teoría mantuvo su pertenencia al PRD, o lo que queda del PRD.

No fue una alianza cualquiera: su voto fue clave para que el oficialismo "legitimara" el fraude con el que se hizo de una mayoría calificada que no había alcanzado en las urnas, y que luego le permitió aprobar las reformas con las que está demoliendo los cimientos institucionales del país.

Saucedo presentará este domingo su informe de labores, evento que seguramente será atestiguado por cientos de sus invitados, solo que entre ellos no estará nadie que represente al partido que le dio los votos para ganar, el blanquiazul. Estos han sido desairados.

Como sea, será interesante escuchar a Saucedo. ¿Explicará por fin, sin dobleces ni ambigüedades, porqué le dio la espalda no solo a los partidos que le hicieron ganar sino, más importante incluso, a los cientos de miles de michoacanos que votamos por ella al confiar en su discurso de campaña anti 4T?

¿Informará entre sus "logros" del primer año legislativo el aniquilamiento del Poder Judicial , vía una fraudulenta elección, la elección del acordeón, cuando el discurso opositor que ella representaba en el 24, apuntaba a la urgencia de contener la



SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE SEPTIEMBRE 2025

destrucción institucional que ya había emprendido López Obrador y que consolidó Claudia Sheinbaum?

¿Qué nos dirá doña Araceli respecto de la aberrante configuración del nuevo poder judicial, o del sometimiento del INE y del TRIFE por la 4T, o de la pulverización de los contrapesos al poder con la desaparición de los órganos autónomos, o de la destrucción del sistema de salud, o del arrinconamiento gubernamental a la libertad de expresión, o de las ofensivas escenas de corrupción de los encumbrados cuatroteístas, o del empoderamiento del crimen organizado?

Algo tendrá que decir, porque el combate a todas esas desviaciones formó parte del discurso opositor en las campañas electorales de hace un año, y que al convencernos a muchos de su autenticidad, nos llevó a votar por sus candidatos, Saucedo al frente. Interesante, pues, el mensaje que el domingo nos presente la senadora Saucedo. Veremos..."

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/a-un-ano-del-cambio-de-camiseta/>

--

OPINIÓN

El bastón de mando

Por Araceli Gutiérrez Cortés

"He escuchado diversas versiones de rechazo hacia ese ritual ancestral al que se sometieron las y los Ministros de la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación: que si es religioso y viola el Estado laico o que si fue una faramalla o un espectáculo que degrada a la institución. Lo cierto es que, nos sigue costando trabajo entender que somos un país pluricultural, que tenemos culturas y tradiciones distintas y que por muchos años los pueblos indígenas han exigido el respeto a sus tradiciones, tradiciones que han sido folklorizadas y que solo pretendemos honrar con una camisa bordada el día de las fiestas patrias.

En un hecho sin precedentes, las y los Ministros, recibieron el bastón de mando otorgado por diversos pueblos indígenas. Ese bastón es mucho más que un simple objeto, es un símbolo profundo que representa la autoridad, la legitimidad y la conexión espiritual de quien lo porta y de la comunidad a la que sirve.

No es un cetro de poder al estilo occidental, es una herramienta con un gran significado colectivo y ancestral. Simboliza la capacidad del líder para escuchar todas las voces y encontrar soluciones que beneficien a un colectivo y le recuerda al líder que su poder reside en el servicio. Al aceptar el bastón, la persona acepta públicamente el "cargo" o el "peso" de las decisiones que deberá tomar, quien deberá gobernar obedeciendo, "mandar obedeciendo".



04 DE SEPTIEMBRE 2025

El bastón de mando no se entrega a cualquiera. Se otorga a las personas que han sido elegidas o designadas por la asamblea comunitaria para ocupar los cargos más importantes de su sistema de gobierno tradicional. Y como un hecho histórico, se entregó por primera vez a López Obrador, después, a su sucesora Claudia Sheinbaum y más recientemente a quienes integran la Suprema Corte, cuyo logo, también se modificó para incorporar la imagen de un bastón de mando.

Desde mi perspectiva, esto no es menor, pues un sector históricamente vulnerable, cuya lucha por la reivindicación de derechos, por lo menos desde los 90's ha sido de altísima exigencia hacia los gobiernos y las instituciones, y por primera vez en más de 500 años están expresando un voto de confianza a dos poderes plenamente occidentales, a través de ese ritual simbólico y ancestral de entrega de bastón.

Pero viene lo bueno, viene el momento en el que las y los Ministros electos tendrán que mostrar congruencia con la defensa y protección de los derechos indígenas, y ojo, *esto no significa que ahora todos los asuntos de las comunidades deban ser resueltos a favor*, significa un compromiso de juzgar con perspectiva intercultural en el más amplio sentido, entender que los usos y costumbres algunas veces no coinciden con el sistema occidental, y ello tampoco implica aceptar violaciones de derechos humanos, más bien conlleva dignificar al derecho indígena y contribuir a su construcción con base en las necesidades y realidades que ellos y ellas viven.

Para los pueblos indígenas el ritual de entrega de bastón de mando no es folklor, es una tradición solemne y seria que debemos respetar. Somos personas con cosmovisiones distintas, compartiendo un espacio común. El verdadero desafío es transformar las diferencias en sinergia, y las tensiones en oportunidades para el aprendizaje colectivo. Solo así, la pluriculturalidad dejará de ser una fuente de conflicto para convertirse en un motor de democracia sustantiva, donde ninguna voz sea silenciada y ninguna cultura subordinada."

<https://metapolitica.news/2025/09/03/%e2%98%9e-opinion-el-baston-de-mando/>

--

BARRICADA

Sheinbaum entre logros sociales y sombras internas

Por Emmanuel Cervantes

"Sin mayores sorpresas se realizó el primer informe de Gobierno de Claudia Sheinbaum que no sólo dejó cifras y proyectos, también mostró la radiografía política de un país en tránsito: una presidenta sólida, pero rodeada de tensiones internas y una oposición que grita más de lo que articula.

Entre logros sociales y símbolos de poder, el evento dejó entrever las grietas que podrían marcar la ruta del sexenio.



SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE SEPTIEMBRE 2025

Los logros y el escenario

Sheinbaum subrayó la reducción de la pobreza, el aumento del salario mínimo y la consolidación de programas sociales. La narrativa de eficiencia técnica sigue siendo su carta fuerte.

Sin embargo, el entorno político fue menos terso: figuras como Adán Augusto López y Andy López Beltrán quedaron relegadas a filas secundarias, una imagen que sugiere distancias crecientes. El acomodo de los asientos, más que un detalle logístico, fue un mensaje de poder.

Morena en su propio laberinto

Los principales contrapesos de Claudia no son producto de su propia gestión, sino herencias directas de López Obrador, Adán Augusto en el Senado y varias posiciones clave en el gabinete que no responden del todo a la lógica presidencial.

A ello se suman fracturas recientes: el episodio en el Congreso donde Ricardo Monreal, aliado con el PVEM, bloqueó la iniciativa presidencial contra el nepotismo; o los escándalos que arrastra el hijo de López Obrador, envuelto en polémicas de contratos y supuestos negocios familiares. Morena vive así una paradoja: es partido hegemónico, pero atraviesa disputas internas.

Adán es un lastre político, Noroña incontrolable, los radicales o puristas de Morena ganan una y pierden otra. Con sus aliados es similar: los ecologistas y petistas solo piden y se dan baños en pureza, pero sus exigencias no corresponden a los votos que consiguen..."

<https://mimorelia.com/columna/sheinbaum-entre-logros-sociales-y-sombras-internas>